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Рассмотрены показатели оборота розничной торговли в г. Братске, изменение количества торговых объ-

ектов и их площади. Изучена обеспеченность населения услугами торговли в городе в целом и в разрезе адми-
нистративных районов. По результатам исследования к числу характерных тенденций можно отнести рост 
торговых площадей, происходящий в основном за счет расширения торговли непродовольственными товара-
ми, а также сокращение количества нестационарных торговых объектов и розничных рынков, происходящее 
под воздействием ужесточения требований к организации розничной торговли. В то же время недостаточно 
развитая торговая сеть в отдельных районах города и возрастающие требования населения к культуре обслу-
живания открывают перспективу для инвесторов. 
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Indicators have been studied for retail turnover in the city of Bratsk, as well as changing in quantity of retail facilities and 
their floorspace. Provision of the population with trade services has also been studied under the conditions of the whole city 
and its administrative areas. According to the research results, growth of the trade floorspace can be regarded as a representa-
tive tendency as far as it ensues from the extension of the non-food trade. Quantity reduction of non-steady trade objects and 
retail markets can also be regarded as one of the representative tendencies and occurs under the influence of requirement 
strengthening for retail trade. At the same time, underdeveloped trade net in some city districts together with  increasingly 
stringent requirements for customer services culture open a prospect for investors. 

 
Key words: retail trade; retail turnover; material and technical trade resources. 

 

Розничная торговля сегодня — это сфера 
деятельности, имеющая большую социаль-
но-экономическую значимость в развитии 
локальных рынков. Проанализируем со-
стояние и тенденции развития отрасли в 
Братске, а также рассмотрим обеспеченность 
услугами торговли в разрезе его админист-
ративных районов. 
Особенностью города является планиро-

вочная структура, которая характеризуется 
выраженной децентрализацией. Как отме-

чают М.А. Винокуров и А.П. Суходолов в 
энциклопедии-хрестоматии «Города Иркут-
ской области», «исторически город Братск 
сформировался из отдельных поселков. В 
настоящее время он состоит из нескольких 
городских округов, удаленных друг от друга 
на десятки километров» [1]. В Генеральном 
плане муниципального образования города 
Братска планировочная структура города с 
точки зрения его развития оценивается как 
малоблагоприятная. При этом отмечается, 




